

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEA

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
Fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVI

NUM. 723

Palma de Mallorca 11 de diciembre de 1915

La correspondencia de Redacción diríjase a ANTONIO M. ALSINA
y la de Administración.—No se devuelven originales publicados y no
publicados.

Actualidad

Hanse desarrollado durante la semana hechos políticos de gran importancia; Dato ha sido obligado a dimitir, pues eran tan densos los nubarrones que se venían condensando contra la política de torpezas y cobardías del Gobierno conservador, que ha no haber abandonado el poder, amenazaba desencadenarse una tempestad en que no tan sólo se ahogara el Gobierno, sino que peligrara el mismo régimen.

En Mallorca ha sido obligada la política idónea a no interrumpir la vida societaria, a no proceder arbitrariamente con ella, pero hay que tener en cuenta que esa actitud no era por propio convencimiento, sino que las circunstancias lo imponían, pues el duelo que tenían enjabado con el ogro maurista, no les permitía distraer sus fuerzas en otra cosa y debido a estas circunstancias no nos han llegado los procedimientos restrictivos, anticonstitucionales que el señor Dato ha aplicado a otras regiones. Pero en el acto del domingo que se juzgaba la conducta del Gobierno con relación a las promesas que había hecho a la clase trabajadora, y sobre los graves problemas del encarecimiento de las subsistencias y la crisis de trabajo, sin cumplir nada de lo prometido ni preocuparse hondamente de la última, vióse que había ambiente propicio y resultó un éxito. Las protestas anteriores no cuajaron en esta región por las circunstancias anteriormente apuntadas, pero sí en ésta que se enjuiciaba al Gobierno por su conducta seguida respecto a los problemas sociales y económicos.

Los liberales, el partido que de nuevo ocupa el poder, deberán tener muy en cuenta esa actitud adoptada por la clase obrera, actitud que en lo que se refiere a la crisis de trabajo, a los proyectos económicos que han de impulsar nuestra riqueza y atenuar esta crisis, es compartida por la inmensa mayoría de la nación, es casi toda la nación que está conteste en reclamar, que se adopten rápidas y enérgicas medidas que pongan remedio o atenuen tan grave mal. Si se desentendiesen de los problemas planteados por la nación y la clase obrera, los nubarrones que amenazaban tempestad y hayan podido disiparse momentáneamente, se acumularán amenazadores y formidable estallará la tempestad que tal vez no tan sólo deshaga el Gobierno, sino al mismo régimen.

Hemos llegado ya en el momento en que las graves circunstancias piden hechos, muchos hechos que vengan a resarcirnos de nuestra eterna política de palabrería, de incontables promesas sin hechos fecundos que vengan a responder a los compromisos contraídos.

Y la clase obrera en esos hechos que se piden a los gobernantes, reclama imperiosamente su parte, quiere que su angustiosa situación sea aliviada, se le dé más dignidad, más seguridad, más medios de vida y todo ello no puede remediarse más que con una política democrática, profundamente democrática, que teniendo en cuenta las palpitaciones de la nación, acuda pronta y solícita a remediar los males que aquejan a esta desventurada nación, atada de pies y manos, para que acaparadores sin conciencia, especuladores sin entrañas y toda esa burocracia oligárquica que en todos los centros oficiales impera, devore a la pobre víctima indefensa, inermes en manos de sus enemigos. ¿Sabrá el nuevo Gobierno atajar tanto mal? ¿Será capaz de recoger las aspiraciones del país? Lo dudamos, puesto que sin una revolución salvadora no creemos se remedie el extenso y hondo mal que sufrimos.

COMENTARIOS

El miedo que se nos había echado en el cuerpo con el famoso proyecto de Consumos se nos ha pasado.

Se ha marchado Dato y con él su engendro.

Lo menos que se puede desear es que ni uno ni otro aparezcan en cien años.

Y suponemos que Romanones no pensará en resucitar tales disparates.

Sino de seguro que el pueblo va a proporcionarle más de un disgusto.

* *

Con la carrera que había tomado Dato con motivo de la neutralidad y las libertades públicas, teníamos el alma en un hilo.

Creíamos que el hombre, tan dulce y suave se nos iba a poner por montera a todos.

Por fin, la manía que tenía de hacernos tragar unas reformas militares, que no resolvían nada, hanle hecho saltar de su poltrona ministerial.

Decíanle las minorías, es preciso aprobar los proyectos económicos para dar vigor a España.

Y don Eduardo contestaba con sus reformas militares.

Que argumentaban las minorías era indispensable el abaratamiento de las subsistencias.

Bien, el melifluido Presidente del Consejo, oponía su rebaja de edades.

Y tanto han tenido que advertirle que no puede haber buen ejército, sin una potente economía nacional, que viendo que no había medio de que rectificara su conducta, han dado con su triste figura por los suelos.

Siempre habremos ganado algo con el cambio.

Cuando no, dar una lección a las suaves obstinaciones de Dato.

Hay que confesar que se lo tenía bien merecido.

* *

Nuestro gozo en un pozo.

Nos habíamos felicitado de que el Ayuntamiento hubiese colocado a los sin trabajo.

Pues, no; no hay de que felicitarse: el Ayuntamiento vuelve a despedir a los obreros.

¡Y nuestros heroicos, nuestros bravos ediles tan tranquilos!

Dicen que no hay dinero, que los medios del presupuesto están agotados.

Pero nosotros no creemos en tales razones, puesto que se han emprendido obras lujo: la escalera de la Casa Consistorial, expropiación de casas en la illeta de Cort, etc.

Y además, hay que tener en cuenta que nos encontramos en circunstancias extraordinarias, circunstancias que abonan que se recurra a medidas extremas, sin que nadie pueda criticarlo.

¿Estamos señores concejales? Se tiene derecho a la vida.

* *

Las subsistencias siguen por las nubes.

Un día se encarecen y el otro también.

Y apesar de ello sigue el Ayuntamiento tan tranquilo como si nada pasara.

¡Es mucho lo que se preocupan nuestros ediles de los intereses del vecindario!

Y sin embargo, hay que preocuparse para que esta situación se alivie.

Examinen las autoridades los datos que aportaron los oradores en el mitin del domingo y verán que es aterrador el déficit en el presupuesto obrero.

¡Hay que atajar a toda esa taifa de acaparadores en su obra de muerte, sino no van a quedar más que ruinas de esa doble nación!

La situación se hace insostenible.

Créditos de Ultramar

La «Gaceta» publicó el siguiente anuncio de la Dirección general de la Deuda y clases pasivas.

«Dispuesto por Real orden de 24 de noviembre próximo pasado que el 16 del corriente comenzara a realizarse el pago de créditos de Ultramar en el turno preferente establecido por real decreto de 28 de octubre anterior, y habiéndose ya provisto a las Delegaciones de Hacienda de las provincias de las facturas con que han de acompañarse los resguardos correspondientes, esta Dirección general ha acordado que desde el día de la fecha se admitan en

dichas oficinas y en las de este Centro, la presentación de los expresados resguardos, debiéndose cumplir puntualmente para realizar el servicio las reglas contenidas en la real orden de 17 del citado noviembre, inserta en la «Gaceta» del 23.»

El mitin del domingo

Convocado por el Centro de Sociedades Obreras de Palma, se celebró el anunciado mitin, el domingo 5 del corriente.

Tomaron parte en el acto, además de las sociedades que están domiciliadas en el local del Centro Obrero la Sociedad Unión Protectora Mercantil, la Agrupación Socialista y la Juventud Socialista.

A la hora anunciada—las diez de la mañana—el local estaba en extremo concurrido, resultando el acto un éxito.

A las diez y media, dió comienzo el acto, presidiendo el compañero Tomás Rosselló, presidente del Centro Obrero, quien explicó el objeto del acto (que es el protestar contra la extrema informalidad del Gobierno por haber repetidas veces faltado a las promesas hechas a la clase obrera.

Ocupa la tribuna, luego, el compañero Bartolomé Llabrés, en representación de los fundidores, quien demuestra como el Gobierno no se ha preocupado del abaratamiento de las subsistencias, ni de conjurar la crisis de trabajo que tan hondamente afecta a la nación.

Crítica acerbamente la gestión del Municipio a este respecto, que no ha hecho más que hacer la causa de acaparadores y demás gente de rapiña, sin mirar por la salud del pueblo.

Añade que por todo lo dicho hay motivo suficiente para protestar contra el Gobierno.

Habla a continuación el compañero Benito Colombás, de la dependencia mercantil, dice que es la primera vez que habla en público y lo hace por compañerismo a la clase obrera a que pertenece.

Trata de los varios problemas planteados por la clase obrera: la ley del descanso dominical incumplida constantemente, la carestía de las subsistencias, el proyecto de ley regulando la jornada en la dependencia mercantil que habiendo sido prometido por varios Gobiernos, aun no ha sido aprobado ni discutido. La guerra de Marruecos, donde se malgasta inútilmente nuestro dinero y desangra la juventud española.

Hizo un llamamiento a todos para que no se desmaye en la campaña emprendida hasta conseguir las reivindicaciones proletarias.

El compañero Juan Cantalops, de la dependencia mercantil, leyó unas cuartillas en que trata las cuestiones relacionadas con el mitin.

Insertamos a continuación algunas cuartillas de las que leyó el compañero Cantalops, y no lo hacemos con todo el trabajo por carecer del espacio suficiente.

«Compañeros: es indudable que la industria y el comercio atraviesan una gran crisis y que todos nosotros, la clase trabajadora participamos de ella y que esta crisis es más aguda en nuestra clase, por la carestía que hoy alcanzan los artículos de primera necesidad, añadiendo a lo cual guerra, aranceles y otras mil «zarandajas», imposibilitan la vida.

¿Dónde está la causa de todo? En la mala administración, en los poseedores de la alimentación nacional, en los explotadores sin conciencia del hambre de los nacionales.

Padecemos miseria fisiológica, y nuestra raza degenera, porque no comemos, la mortalidad acusa cifras aterradoras y la tuberculosis se ha convertido en plaga, porque los españoles tenemos hambre.

Y no son solo los socialistas quienes dicen esto, ya lo dicen algunos de nuestros políticos, lo dicen los médicos, lo dicen también ya los productores, que ven mermar y disminuir sus negocios, ya dicen ellos que o se come poco o no se come.»

Termina su trabajo haciendo un llamamiento a todos para que continúe la campaña y se consiga que sea una realidad la ley de las diez horas en la dependencia mercantil.

El compañero Bernardo Galmés, de la Juventud Socialista, manifiesta que este acto viene a sumarse a todos los demás que la clase obrera efectúa, protestando contra el Gobierno, campaña que ha iniciado la Unión General de Trabajadores.

Demuestra las malas condiciones en que se efectúa el trabajo en la industria textil de esta capital, en que trabajan menores y como el exceso de trabajo produce la degeneración en las obreras que a él se dedican.

Dice que la jornada semanal que hacen es de más de 70 horas, por lo que es de primera necesidad el que se atienda la petición que hacen esos obreros y obreras, de que se reglamente la jornada de trabajo.

Trata de las promesas incumplidas del Gobierno, que prometió la supresión de la jornada nocturna a los obreros panaderos y a los dependientes de comercio el limitar a 10 horas diarias la jornada. Manifiesta que ya hay bastantes oficios que trabajan 8 horas y la inmensa mayoría 9, así que lo que piden esos obreros no puede ser más justo y humanitario.

Las leyes que piden los mineros no pueden ser más justas y la reglamentación del trabajo a bordo de los buques es indispensable que se dicte. Piden los marinos el Monte Pío nacional, con objeto de evitar que las compañías los echen a la calle antes de haber adquirido derechos y cuando sean viejos se vean obligados a acudir a un asilo.

También manifiesta que hay necesidad de comprender en la ley de accidentes del trabajo a los camareros y cocineros y a los trabajadores agrícolas.

Todas estas leyes, dice, que las prometió el Gobierno, y en vez de cumplir la promesa, abre las Cortes y presenta unas reformas militares completamente inútiles.

Termina manifestando la necesidad que hay de secundar esta campaña para conseguir los fines indicados.

El compañero A. M. Alsina, por EL OBRERO BALEAR y la Sociedad Tipográfica, demostró la razón de ser de la campaña emprendida contra el Gobierno, la cual se apoya en las repetidas promesas hechas por él, sin que haya cumplido ninguna ni trate de cumplirlas.

Cuando los obreros del mar se declararon en huelga y no se solucionaba debido a la intransigencia de los armadores bilbainos, el Gobierno contrajo el compromiso—dice—de que las Cortes, en breve plazo aprobaría una ley que daría satisfacción a sus aspiraciones. Promesa igual hizo a los mineros de que se aprobaría también pronto el código minero y el salario mínimo, a los dependientes de comercio la jornada de 10 horas; a los panaderos, la ley de la jornada diurna. Y asimismo ha contraído compromisos en aprobar la ley de accidentes del trabajo para los obreros agrícolas e incluir a los camareros y cocineros en los beneficios que otorga la indicada ley.

Aclara la diferencia que hay en que el Monte Pío que piden los obreros del mar, sea nacional o particular de cada compañía.

Sobre la carestía de las subsistencias, apoyándose en unos datos del señor Francos Rodríguez, demuestra que una familia obrera—matrimonio y dos hijos—con un ingreso de 4 pesetas diarias, en 1914 gastaba 2,50 pts., y en 1915 gasta 3,05 pts., por lo que hoy se ve obligada a gastar 55 céntimos más diarios, debido a la subida de las subsistencias.

En Palma que el salario medio es pesetas 2,50 deducidos los domingos queda reducido a 1,80 lo que se percibe. Añade que el Municipio paga a los obreros empleados en el derribo de murallas 1,50, deducidos los domingos percibe 1,30, existe, pues, un gran déficit a cubrir, critica fuertemente al municipio por sus bajos salarios y por haber despedido nuevamente a obreros, Consigna que en los datos anteriores no se calculan los gastos de casa, luz, vestido, etc.

Acusa al Gobierno de antipatriota por su mala gestión económica y cita el hecho de que en Marruecos se gastan más de 140 millones anuales y a la petición que hicieron ha pocos meses los agricultores mallorquines para que se les socorriera, por haber visto assolados sus campos por el pedrisco, se les contestó de que no había dinero.

El compañero Lorenzo Bisbal, en nombre de la Sociedad de zapateros «La Igualdad», dijo que lo que pasa en España tiene la culpa el propio pueblo, pues los pueblos tienen los gobiernos que se merecen.

Pero el pueblo, por su falta de cultura, en general, es disculpable que permanezca en la apatía; pero no el Gobierno que formado de personas cultas debía hacer algo en pro del provecho de la patria.

Dice que el problema que está planteado en España, es ante todo una cuestión de estómago, pues sin poder satis-

facer las necesidades materiales no se puede instruir ni educarse un pueblo.

Dió lectura al siguiente cuadro:

«LA VIDA OBRERA EN PALMA

Presupuesto de los ingresos y gastos de una familia compuesta de padre, madre y de dos hijos de menor edad.

Ingresos

Partiendo de la base de que el cabeza de familia es el único que trabaja para ganar el sustento del hogar—puesto que la madre tiene que estar al cuidado de la casa y de los chiquillos—y de que el salario que gana es de diez reales cada día que trabaja, cantidad que rebasa el tipo medio de los salarios que rigen en esta capital y teniendo en cuenta además que el año, descontando los domingos y días de fiesta, solo tiene 299 días laborables, al cabo del año habrá ganado 746 pesetas 50 céntimos, pues haciendo la reducción de los días festivos el ingreso diario por jornales se reduce a poco menos de 2 pesetas cinco céntimos.

Gastos

Los gastos más indispensables para el sostén diario de esta familia, podemos distribuirlos de la siguiente forma:

| | Pesetas |
|--|----------------|
| Desayuno: café, leche y azúcar. | 0,20 |
| Almuerzo: pan con aceite para los cuatro | 0,40 |
| Comida: | |
| Una libra de arroz | 0,20 |
| Cebollas, ajos y tomates | 0,10 |
| Sal y especias | 0,05 |
| Bacalao | 0,30 |
| Aceite | 0,10 |
| Pañ y una sardina como segundo plato | 0,35 |
| Cena: | |
| Sopas mallorquinas, que evaluamos entre pan, verdura y aceite | 0,35 |
| Aceitunas por segundo plato | 0,25 |
| Varios: | |
| Consumo de carbón durante el día | 0,15 |
| Por luz | 0,10 |
| Por jabón y limpieza | 0,10 |
| Por alquiler de casa (12 ptes.) | 0,40 |
| Por tabaco para el marido | 0,05 |
| Por barbero para toda la familia | 0,05 |
| Para calzado y vestido para todos | 0,25 |
| Para la Sociedad de Socorros Mutuos | 0,05 |
| Para instrucción para los hijos | 0,00 |
| Para recreo | 0,00 |
| Para copas | 0,00 |
| Para alimento extraordinario y medicinas en caso de enfermedad | 0,00 |
| Para mil gastos más que se presentan en la vida | 0,00 |
| Total gastos diarios | 3,45 |
| Total gastos anuales | 1259,25 |

RESUMEN

| | |
|------------------------------------|---------------|
| Ingreso diario, no llega | 2,05 |
| Gasto diario | 3,45 |
| Déficit diario | 1,40 |
| Ingresos anuales | 746,50 |
| Gastos anuales | 1259,25 |
| Déficit anual | 512,75 |

Así que hoy debiera haber acudido, dijo, mucha más gente, cuatro o diez mil obreros.

Sobre el impuesto de Consumos que

ahora se quiere resucitar, formuló acusaciones por la torpeza del Gobierno y propuso se telegrafiasse a la Comisión que del Ayuntamiento de Palma se halla en Madrid para informar contra los Consumos, diciendo que los obreros protestan de aquel proyecto.

Dirige acres censuras al Gobierno por no saber aprovechar las circunstancias actuales para el resurgimiento económico de España.

El compañero Jaime Mari, en nombre de la Agrupación Socialista, recordó las peticiones que la clase obrera había dirigido al Gobierno sobre el encarecimiento de las subsistencias y la crisis de trabajo, sin que el Gobierno haya dado satisfacción a las peticiones.

Demuestra como los obreros desean vivir en su tierra, por esa imprevisión del Gobierno se ven obligados a emigrar.

Si a una máquina le falta carbón la caldera no tiene presión y la máquina se para, así para la clase obrera sin el estómago lleno se hace imposible la vida, el problema económico es el principal, sobre el que giran los demás de la vida.

Manifiesta como el problema de las subsistencias debe preocupar a todos y para poder resolverlo deben acudir las mujeres.

Sin una intensa educación ciudadana sin que la clase obrera tenga una conciencia suficiente clara de sus intereses no es posible actuar sobre el Gobierno e impedir que tome malos derroteros. Debemos cultivar nuestra inteligencia para dedicarla al estudio de los problemas que afectan a nuestros intereses.

Preguntado por el compañero Roselló si se acordada mandar el telegrama a la Comisión del Ayuntamiento de Palma, que se halla en Madrid, protestando contra los Consumos, fué aprobado.

También se aprobaron las conclusiones que insertamos en el número anterior, por aclamación.

Los discursos de todos los compañeros fueron escuchados con agrado, siendo todos aplaudidos.

La ignorancia

*Hija bastarda del orgullo necio,
tiene por fe y por Dios su propia vida
y marcha entre los vicios confundida,
creyendo admiración lo que es desprecio.
Sin la conciencia de su bajo precio,
do encuentra discusión al punto anida,
y de galas apenas revestida
quiere ser juez para captarse aprecio.
Busca en la envidia cariñosa hermana
y se anima al tenerla en su presencia;
de ruin se cambia entonces en villana,
y, procurando ahogar la inteligencia,
es en los siglos de la historia humana
corona del martirio de la Ciencia.*

Rosario de Acuña

La edad antigua y la moderna

Sirva de parangón, el epígrafe de este artículo, para citar varios ejemplos, del estado de ánimo en que moralmente se encuentra, la sociedad del presente, con relación a la que estaba en la edad antigua.

En la historia de todos los pueblos, en su estado primitivo, existen páginas enlutadas que ponen de manifiesto el espíritu salvaje de los hombres de aquella

época de todas las clases sociales, puesto que también las había; los que pertenecían a la que hoy llamamos alta esfera, organizaban actos públicos y privados, con que distraer su ociosidad, que consistían en sacrificar legiones de hombres llamados esclavos pertenecientes a la última clase, o sea a los que actualmente componemos las masas proletarias; los primeros tenían por objeto por parte de sus organizadores, en primer término, hacer un alarde de su capital gusto, que consistía en ver cual era el que aportaba a aquel trofeo mayor número de combatientes y en segundo término, irse deshaciendo de aquellos que se sublevaban o conspiraban en contra de sus amos, o que ya no les servían para el trabajo; los segundos, eran para ver en que estado de ánimo estaban estos infelices, que tan mal eran tratados e irlos adiestrando en el manejo de las armas que tenían que utilizar el día fatal de su muerte, puesto que ninguno había de quedar con vida, salvo rara excepción.

Hoy, si bien no nos encontramos en ese estado de salvajismo, no estamos tampoco tan civilizados como requiere la presente época, a cada paso se cometen por unos y otros actos de verdadero salvajismo, cuando por ejemplo, vemos a unos que lloran porque les aflige una pena, otros en un lugar próximo al de los anteriores cantan, ríen y se divierten; si presenciamos un espectáculo que nos hace entristecer por un momento, pronto es reemplazado por otro que nos hace reír, aunque éste sea ver caer a alguien en una trampa tendida para el efecto.

Un tren, hijo de la casualidad al pasar por un paso a nivel arrolla a una persona de cuyo resultado le produce la muerte, todos lo sentimos, todos nos condelemos de aquella desgracia, todos vemos con pena a sus padres o los parientes que tenga la víctima en medio de aquel cuadro de desolación y de angustias todos lo sentimos, pero pronto lo olvidamos y más aun se dan casos en que mientras esto sucede otros no lejanos de aquel sitio, preocupados en el juego del dómimo o la baraja, perdiendo los pocos dineros que tienen para pan, no ponen atención ninguna al suceso que acaba de desarrollarse,

REFORMAS MILITARES

Intervención de Pablo Iglesias

¿QUE HABEIS HECHO DE MI SANGRE Y DE MI ORO?, PREGUNTARA EL PAIS.

La contradicción que existe en la crítica de los monárquicos.

Cuando combatía el señor conde de Romanones el proyecto, observaba yo en sus palabras (quizá esté equivocado) una gran contradicción; su crítica respecto a cómo está el elemento militar fué despiadada, implacable, demoledora. Después de conducirse así, parecía que no había que hacer más sino realizar a rajatabla todas las reformas; es decir, que lo que es desorganización, lo que es desconcierto, todo lo que apuntó aquí su señoría, desapareciese rápidamente para constituir un ejército que respondiera a las necesidades del país; esto parecía que debía ser la consecuencia del discurso del señor conde de Romanones. Pero después, como en su mismo discurso puede verse, nos encontramos con que no era esto, sino que S. S. hizo la crítica a que me refiero; pero alegó en seguida que aun

pasando por desapercibidos hasta de los más rudos comentarios.

Este es el presente, así estamos al cabo de tantos siglos de lucha, por la civilización y el progreso; mientras tanto ellos, los de arriba, los privilegiados gozan y se complacen, en vernos que todavía conservamos aquellos instintos de fieras feroces de nuestros antecesores de la primera faz del dominio del hombre por él hombre.

MANUEL CEJAS

A LOS HOMBRES

Cuando un árbol está solo, bátenle los vientos y le arrebatan sus hojas; y sus ramas en vez de elevarse, se inclinan, como si buscasen la tierra.

Cuando una planta está solo sin abrigo que le defienda de los ardientes rayos del sol, se marchita, se seca y se muere.

Cuando el hombre está solo, el viento del poder le dobla hacia el suelo, y el ansia de la codicia de los grandes de la tierra absorbe la savia que le alimenta.

No seáis como la planta y como el árbol que están solos; más uníos los unos con los otros, y servíos mutuamente de apoyo y de abrigo.

En tanto que viváis desunidos, y que cada cual no mire sino por sí, pesarán sobre nosotros los sufrimientos y las desdichas y todo linaje de opresión.

¿Hay cosa más débil que el gorrion y más indefensa que la golondrina?

Y no obstante, cuando el ave de rapiña aparece, los gorriones y los golondrinas logran ahuyentarla, reuniéndose en derredor suyo y persiguiéndola todas a una.

Tomad ejemplo del gorrion y de la golondrina.

LAMENNAIS

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

cuando triunfase vuestro criterio recelaba que eso pudiera hacerse; dijo que llevada a cabo la reorganización del ejército, los 400 millones que se pagan hoy vendrían a ser 600, afirmaba que, a pesar de haberse adoptado en otras ocasiones medidas respecto a Guerra, respecto al ejército, habían quedado incumplidas, y que lo que ahora se ha propuesto no es bastante. Es decir, ponía tal número de observaciones, hacía tal crítica de esas reformas, coronándola con la afirmación de que había que reauir en los Departamentos civiles la burocracia que hoy existe y hacerlo a la vez que se veía desde luego que la crítica quedaba hecha, pero que la consecuencia era nula, porque no tenía, ni creo que tenga, el señor conde de Romanones prisa ninguna por que las reformas militares se realicen. Así es que si en vosotros, en el Gobierno, no existe mucha fé en tales reformas; si en el que va a heredaros tampoco la hay, por lo que ha expuesto en su discurso el señor conde de Romanones (que no me he de entretener en puntualizar, porque sería molestaros, y lo conocéis ya bien), no es aventurado conjeturar que dichas reformas quedarán en simple proyecto; no pasarán adelante.

Romanones y la ley de Jurisdicciones.

En la crítica del señor conde de Romanones hay mucho que al país le conviene conocer. Algo conoce ya; algo se ha di-

Crónica andaluza

DE TODO UN POCO

Los debates en el parlamento han ido tomando cada día un cariz diferente, pero a lo último parece que se va a solucionar con la discusión de los dos proyectos—económico y militar—en vez de los únicos que había propuesto el Gobierno.

De los discursos que se han pronunciado al rededor de todo eso que se llaman reformas militares, los que han sido dignos de oír por las verdades dichas al Gobierno, han sido los del compañero Iglesias y del señor Rodés.

El primero con una elocuencia propia en él, hizo un resumen de los proyectos y de los males que acarrea la monarquía que quedó tan mal parada y con toda la ingenuidad posible, propia en nuestro compañero, demostró que la Instrucción, Hacienda, Justicia, Fomento y Guerra—sobre todo en este último—que era anómalo todo lo que se había hecho en dichos ministerios.

Dijo que los Gobiernos de la monarquía eran ellos complices de todo el déficit que pesa sobre la nación y que no se podrían quejar, si el pueblo hiciera una revolución para echar abajo el régimen, por no hacer lo que prometieron cuando vinieron al poder.

El segundo, ha dicho verdades como puños referentes a la creación del Estado Mayor y a los cuadros de eventualidades que tiene creados el Gobierno de Echagüe en Ceuta, Larache y Melilla para colocar a todos los jefes y oficiales que no tienen sitio señalado y van allí en comisión con todos los beneficios de estar en campaña.

Sobre la indisciplina del ejército en los altos mandos también dijo verdades como puños, las cuales cuando intervenga en un debate referente a este asunto, es fácil de que le cueste la cartera a Echagüe por no haber procedido como debía el alto mando en Marruecos.

* *

Podemos congratularnos los socialistas del triunfo que hemos obtenido en las pasadas elecciones.

Ahora lo que les digo a nuestros com-

cho por ahí, pero sin la autoridad que le da S. S., como también se han dicho otras cosas por otros representantes del país que, por los cargos que han desempeñado tienen igualmente gran autoridad. Los datos aquí expuestos acerca del coste de nuestro ejército de los aumentos que ha tenido, de como nos encontramos respecto al ministerio de la Guerra, a los campos de ejercicio, a los cuarteles, a la organización general del ejército, todo esto, si lo dice por ahí un ciudadano cualquiera, se toma por una exageración; pero cuando lo dice aquí quien ha ejercido el Poder, quien lo volverá a ejercer luego, no puede haber la creencia de que son exageraciones, de que es gana de ir contra tal o cual institución. Por eso: cuando oía al señor conde de Romanones hablar así, yo decía: «Mañana debe desaparecer la ley de Jurisdicciones, porque sería una enormidad que, a quien dijera bastante menos que él, por decirlo en la calle, en un mitin o en la Prensa, siquiera el tono y la forma variasen, se le castigase tan duramente como castiga dicha ley.»

Extensión de la responsabilidad: alcanza a todo el régimen.

Pero hay otra cosa mucho más grave. El señor conde de Romanones afirmaba que la culpa de esta situación era de los errores que los hombres civiles habían cometido: que la falta era por omisión de

pañeros, los que son concejales, de que hagan una obra honrada, noble, altruista y filantrópica, de acuerdo con el ideal que sustenta para que sirvan de espejo en lo sucesivo.

Nuestra misión al ir a aquella casa es como dice el compañero Morón con los que han salido concejales y darles apoyo material para que puedan hacer e introducir todo el programa del partido, el cual es tan hermoso y grande que no hay ningún otro en ningún Partido de esos que existen de nombre.

Compañeros, a trabajar en los municipios por los intereses de la clase trabajadora y llevar una línea de batalla tan grande donde entorpezcáis todos los chanchullos de esos malévolos ingratos que buscan el acta para medro personal y de sus intereses propios y de todos sus paniaguados y no el del pueblo que es el más grande.

Entre todo, creo haber observado con los datos que he podido adquirir, algunas desviaciones electoreras en algunas Agrupaciones, mal que por estar en sus comienzos es fácil de atajar, si bien no hay que descuidarlo por ningún concepto.

* * *

Desde estas columnas le dedico un saludo al número extraordinario de «Renovación», el cual da una reseña de todas sus secciones, de los progresos que ha habido en la Federación, de las polémicas que existieron y de los débitos que tienen casi todas las juventudes menos la de Bujalance, que es a la que yo pertenecía y la cual se portó con la Federación como lo pueden decir Saborit y Goyos, amigos de este modesto joven que se encuentra hoy apartado de su familia y de su Socialismo, grande y bello, por cuestiones que todos sabéis...

ANDALUZ

Trabajadores: leed y difundid EL OBRERO BALEAR.

Es deber de todos los obreros conscientes, trabajar con ahinco por la difusión de la prensa obrera.

los hombres civiles que habían gobernado, y nada más. Y me parece que no está ahí toda la verdad. Creo que una gran parte de ella sí y que han cometido la falta, no por no haber observado el mal, no por no haberle visto, no por error, sino por cobardía política. Pero creo a la vez que no han sido sólo los hombres civiles que han gobernado, de aquel campo o de éste (Señalando a los bancos de los conservadores y de los liberales) los que han faltado; no hay que echarles a ellos toda la culpa; la tiene también, no diré que el ejército, pero sí sus directores. Haciendo una síntesis, y no trato con esto de pronunciar palabras que puedan atenuar la responsabilidad, alcanza a todo el régimen.

El enjuiciamiento que hará el país

Y yo pregunto: ¿qué dirá el país si se hace cargo de esto, si tiene en cuenta los datos aquí expuestos? Porque lo que el señor conde de Romanones decía resultaba confirmado desde aquellos bancos (Señalando a los de la mayoría), porque me parece que era el señor conde de San Luis, el presidente de la Comisión, el que decía: «Todo lo que ha alegado el señor conde de Romanones demuestra que debemos ir inmediatamente a la reforma.» Y me parece también que algo en este sentido ha apuntado el mismo señor ministro de la Guerra, que hace un instante

Una réplica

Compañero Director de EL OBRERO BALEAR: Sírvase dar cabida en el periódico de su digna dirección y que tan acertadamente dirige, a lo que va continuación, anticipándole las más expresivas gracias y reiterándole de usted y de la causa del trabajo.

Palma 6 de diciembre de 1915.

B. ABRAHAM.

Señor Fullana: Me ha causado sorpresa y cierta repulsión al ver publicada la carta de usted en el semanario «La Vanguardia Balear» y en vez de que uno se indigne merece usted que se le compadezca y por esto me veo en el caso de dar publicidad a mi opinión y a la de mis compañeros. Tengo que hacer presente al señor Fullana, que no es cierto que «La Marítima Terrestre» tenga ningún kaiser, que de haberlo tenido lo hubiéramos arrojado por el balcón a la calle, pero lo que debo decirle señor Fullana, es que en el muelle de Palma, hay un perro faldero patrocinado por ciertos vampiros cubiertos con el manto de un Monte Pío y que quieren destruir una Sociedad de trabajadores de recta conciencia que solo desean vivir con el sudor de su frente. Claro está señor Fullana, que usted nunca hará la causa de estos obreros que componen el Monte Pío, ¿quién no conoce al sobrino de un explotador sin entrañas ni conciencia? ¿Quién no conoce al instrumento que está elaborando las cadenas para torturar a los trabajadores? Lo que es fácil señor de Fullana, que sea usted el equivocado y consiga el regalo que menciona en la carta publicada en «La Vanguardia Balear». Hasta el próximo número en que me propongo continuar.

B. ABRAHAM

Una reunión de pescadores

En un café de Santa Catalina, se celebró el próximo pasado domingo, una reunión, organizada por la Marítima Terrestre, a la que se había convocado a los pescadores, con objeto de reorganizar a la sociedad «La Perla». El acto fué en ex-

tremo concurrido, viéndose el amplio salón del café lleno de pescadores deseosas de oír a los oradores que iban a encarecerles la asociación.

Presidió el acto el compañero Vivó, presidente de la Marítima Terrestre, quien expuso el objeto del mismo.

Hablaron los compañeros Rosselló, Abraham, Alsina, Llabrés, Bisbal, Salm y Vicens.

Todos encaminaron sus peroraciones a poner de relieve las ventajas de la asociación y la imperiosa necesidad que tiene el obrero de asociarse, para defender su vida, su dignidad y su honra.

Se fustigó acerbamente las intromisiones del Patronato obrero—léase borregato—en las cuestiones sociales, demostrando que no tiene otra finalidad que defender los intereses patronales. Se sostuvo por todos los oradores que la religión era cuestión privada, que por ningún concepto se debía dejar consentir que se entrometiese en asuntos societarios.

Se demostró como por haber dejado decaer la organización, habían perdido las mejoras conquistadas, cosa que tan sólo podrían conseguir otra vez, uniéndose, organizándose fuertemente.

La labor societaria desarrollada por los oradores dió inmediatamente sus frutos, puesto que una vez terminado el acto se abrieron listas en que se inscribieron buen número de compañeros y a juzgar por el entusiasmo que el acto despertó entre aquellos compañeros, es de suponer que se logrará formar una fuerte sociedad.

De la Región

Alaró

¡OH JEFE DE LA LIBERTAD!

Habiendo leído en las columnas de este periódico la fórmula de una receta dedicada a su enfermedad, y como han pasado varias semanas y he podido comprender que no ha dado los efectos que tenía que dar, yo, joven en la asociación, he comprendido era necesario recordárselo por si acaso no la ha tomado que la tome, y le incluyo esta recomendación.

No pudiendo creer que aun haya hom-

bres que puedan dispensar las atrocidades cometidas por este patrono llamado don Andrés Pericás, jefe del partido liberal, por desgracia de su partido y desde que el mismo se ha dado a creer que no hay ninguno que le pueda echar mano en ninguna cosa, por el motivo que siempre confía con sus jefes.

A este señor, entiendo que tenemos que hacerle un favor humanitario, porque no hace más que barbaridades y actos impropios de quien habita con hombres honrados; ya que este déspota—con grosería lo diremos—se había creído que a estos cuatro hombres que les ha quitado el trabajo por motivo de no querer darle el voto, les había condenado a morir de hambre. No jefe Pericás, no lo has podido lograr, ni lo lograrás, porque estos compañeros están afiliados a nuestra Sociedad, a nuestra honrada «La Recompensa del Obrero» y a estos compañeros se les ha pagado los jornales que han estado parados, por querer votar su idea, estos hombres para mí han cumplido como buenos, así tendrían que hacerlo todos los que llevan estas mismas ideas, pero se acobardan delante el patrono; ¡no hay que acobardarse! Cada cual es libre de su idea, no hay que tener miedo de los mordiscos de sus amos o explotadores. Creo que todos los obreros tendrán en la memoria cuando ese amable jefe, el señor Pericás, el día de votaciones os prometía muchas cosas para que todos votaseis sus concejales y todo lo que os prometía ha sido falso, porque ahora que está muy bien se ha echado dentro la burguesía, aunque los otros burgueses no lo hacen tan vergonzoso como él, que en vez de dar lo prometido sólo piensa con hacernos daño, quitándonos el trabajo y maltratando a los obreros de una manera bestial, el mismo tendría que darse vergüenza como jefe de un pueblo, como representa él, así es que por muchos motivos yo encuentro que se ha ganado el favor humanitario primero.

Supongo que todos mis compañeros tendrán en cuenta, lo que pasó con el calzado de militar francés; él ya fué el causante, cuando pedimos el medio real más, de que los otros patronos no quisieran abonarlo y después viendo él que la Sociedad se preparaba para traer trabajo, se marchó a Palma y avistándose con un

compañero nuestro invitó a comer y le dijo:—«Has de venir a Alaró y reunir a todos los socios y decirles que ya hay un patrono que ha dicho que quería abonar el medio real, si estáis dispuestos a ir a trabajar a su casa y hacer toda la propaganda posible para que muchos vayan a trabajar con dicho patrono». Esto era traicionar a los demás patronos; pero como los obreros somos honrados no nos vendemos y nuestro compañero de Palma no se vendió por una comida ni por mucho que le hubieran dado, por eso es que a ese mangoneador le salió el tiro por la culata.

Otro caso. De la huelga también fué él el causante, porque muchos compañeros oyeron—como siempre habla tan fuerte—que decía a tres patronos:—«Que contemplaciones ni ostias; ahora hay poco trabajo y hay que rebajar el precio». Y como el interés es loco, los demás patronos le secundaron y de ahí que estallara la huelga. Y todo el tiempo que hemos pasado desde el calzado militar hasta la fecha, siempre ha luchado contra la Sociedad: maltratando a los obreros con palabras groseras, despreciando todas las comisiones que han ido de la Sociedad y ahora con motivo de las elecciones ha despedido a estos compañeros por no querer votar a su capricho.

Resumiendo diremos respecto a este «buen señor»: quiso traicionar a los patronos, despidió a obreros sin motivo y les da un trato brutal, creo que bien se ha ganado el desprecio de todo el pueblo, no tan solo de los obreros, sino también de los patronos, de los burgueses y del pueblo entero, esto es lo que encuentro que se ha ganado y tenemos que dárselo, para acabar de una vez con el «Jefe de la libertad».

Un Joven Asociado

El 1.º de Mayo

Sociedad de obreros panaderos

Esta entidad celebrará reunión general ordinaria, mañana domingo 12 del corriente a las 10 de la mañana, para tratar asuntos de importancia para la entidad. Palma 11 de diciembre de 1915.—La Junta Directiva.

Impr. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el café del Centro Obrero, Sindicato, 124

C.ª Internacional : CHICAGO de Ampliaciones :

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

:-:-: Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas, con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genulno y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior. Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI :: Obrero de Bañeras ::

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50. Pedidos a los representantes, Sindicato, 124.—Palma.